

Académie Lorraine des Sciences

Regard médical, culturel et juridique sur l'intégrité du corps

Communication présentée par :

Mme H. Samira MEDDOUR-BOUMAZA

14/06/2007

Introduction:

Approche physiologique, sociologique, historique et culturelle.

Problématique :

A qui appartient notre corps? A t-on juste un droit d'usage?

La décision médicale: Qui doit la prendre?

- *La décision de l'arrêt thérapeutique. Quelles limites et quels enjeux?*
- *Le refus des soins par le patient. Position du corps médical face à cette décision.*
- *Que dit la loi?*

CONCLUSION

La réflexion sur l'acte thérapeutique par les hommes et pour les hommes s'est élargie de façon significative.

Les rapports entre la médecine, la responsabilisation (pénalisation) de la décision médicale, la dimension humaine, culturelle et éthique se sont rapprochés pour un respect du patient et de l'histoire de la personne.

Le malade n'est plus un cas ou un numéro mais devient un partenaire.

Cette relation intermédiaire est très originale mais très complexe. Elle mérite d'être intégrée au programme des soins, avec, comme soutien, le regard éthique, et comme guide, l'information et l'humanisation de la décision médicale et l'accompagnement du praticien qui devient décideur par la force des choses.

Le respect de l'intégrité du corps du patient est primordial mais jusqu'à quelle limite?

Doit-on toujours recourir à la personne de confiance? Doit-on développer les critères de choix?

Les enjeux économiques doivent-ils l'emporter sur la vie humaine?

L'individu doit-il passer avant la société? Autant de questions qui méritent le débat.

La loi doit-elle encadrer autrement ou seulement rester présente ?